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CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SÃO PAULO - COMAS-SP

COMUNICADO - COMAS-SP Nº 86/2021

Publicado no DOC em 29/04/2021 – Pág. 44

O CONSELHO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SÃO PAULO - COMAS-SP, NO
USO DE SUAS ATRIBUIÇÕES, E DE ACORDO COM O DISPOSTO NA LEI Nº12. 524 DE
01.12.1997, REGULAMENTADA PELO DECRETO Nº38. 877 DE 21.12.1999; COM AS
DISPOSIÇÕES DO ARTIGO 27 E INCISOS XI E XIV DO ARTIGO 28 DO SEU REGIMENTO
INTERNO, TORNA PUBLICA A ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DE 23 DE MARÇO DE 2021
DAS 13.00 H ÀS 17.00 H, REALIZADA NA MODALIDADE ON LINE.

MARCOS ANTONIO MUNIZ DE SOUSA
PRESIDENTE DO COMAS – SP

ATA Nº 05/2021 REUNIÃO ORDINÁRIA DE 23 DE MARÇO DE 2021 DO CONSELHO MUNICIPAL
DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SÃO PAULO - COMAS-SP.

Iniciada a reunião em segunda chamada, às 13h30min, na sede do COMAS/SP, foi verificada pela
Secretária Executiva, Sra. Graziela de Mattos Lima, a presença do(a)s conselheiro(a)s por
segmento:

Presentes:

Sociedade Civil:

Presidente: MARCOS ANTONIO MUNIZ DE SOUSA (Organização)

ANTONIO ALEXANDRE DE ANDRADE PATTO, DULCINEA PASTRELLO, ELTON DE ALMEIDA
RIBEIRO, FÁBIO HENRIQUE PEREIRA DA FONSECA, JOSÉ BENEDITO FRANÇA PEREIRA, JOSELMA
APARECIDA SOUZA DOS SANTOS, MARIA SILVIA COVIELLO BOSCAINO, NATANAEL DE JESUS
OLIVEIRA, SOLANGE CRISTINA CASTRO SAMPAIO, REINALDO VILELA.

Poder Público:

IRMA DE CÁSSIA LINS DE ARAÚJO, EDSON RIBEIRO DA SILVA, FERNANDO LIMA AMARAL
MARQUES, LUCIANO SANTOS ARAÚJO, ROSIER BATISTA CUSTÓDIO, VALÉRIA ELOY DA SILVA
KOVAC, JENIFFER CAROLINE M.T. CANCHERINI, FENANDO LIMA A. MARQUES, REGINA CÉLIA DE
SILVEIRA SANTANA

Ausentes:

Sociedade Civil:
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DAIANE NATALLI REIS MALVEIRA, JURANDIR SANTO ZANETTI, MARIA CECÍLIA H. M.
APOSTOLOPOULOS, SAIMON LEAL PEREIRA, MARIA JOSÉ MOTA DE BORBA, VANESSA VIDOVIX
VIEIRA DA SILVA

Poder Público

SEBASTIANA DA SILVA FONTES; RODRIGO MEZALIRA DE SOUZA; FABIANA SANTOS DE PAULA
SILVA; JOSÉ CARLOS DAMASCENO; PATRÍCIA BARBOSA; MARIA APARECIDA M. DE MORAES;
RAISSA FONTELAS ROSADO GAMBI; DAIANE CASTRO CHAVES

Composição da mesa:

MARCOS ANTONIO MUNIZ DE SOUSA - Presidente
IRMA DE CÁSSIA LINS DE ARAÚJO – Vice-Presidenta

Poder público:
EDSON RIBEIRO DA SILVA - SMJ, LUCIANO SANTOS ARAÚJO - SMPR, VALÉRIA ELOY DA SILVA
KOVAC - SME, JENIFFER CAROLINE M.T. CANCHERINI - SMS, REGINA CÉLIA DE SILVEIRA
SANTANA - SMJ

Sociedade Civil:
Antônio Alexandre de Andrade Patto, Joselma Aparecida Souza dos Santos, José Benedito
França Pereira, Elton de Almeida Ribeiro, Solange Cristina Sampaio, Maria Silvia Coviello
Boscaino, Dulcineia Pastrello

Convidados: CLEIDE (UNAS); ANDREIA LAVELLI (APABB).

Após então a conferência das presenças e organização da Mesa de Votação e aprovação da
pauta o Presidente do Comas Sr. Marcos Antônio Muniz de Sousa, abriu a reunião dando as boas
vindas e agradecendo a participação de todos (as), e passou então aos itens da pauta:

Foi formalizada a posse da Conselheira Regina Célia da Silveira Santana – RF. 858.565-2, na
condição de suplente, representando a Secretaria Municipal de Justiça - SMJ. A nova
Conselheira recebeu as boas vindas do Presidente e foi convidada a avaliar a sua participação
em Comissões. Regina agradeceu a acolhida e se colocou a disposição.

Foi aprovada a ata da reunião plenária de 09/03/2021.

Foi aprovado o relato da reunião ordinária do CDA, do dia 19/03/2021 (Anexo I).

Foi deliberada a criação e composição de Comissão de Ética, com minuta de Resolução (Anexo
II)

Foram aprovados os relatos das reuniões ordinárias da Comissão de Relações
Interinstitucionais – CRI de 09/03/201, período da manhã (Anexo III), de 16/03/2021 (período
da manhã), de 16/03/2021, período da tarde (Anexo IV):

O plenário deliberou sobre os seguintes processos:
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DEFERIMENTO da Manutenção da Inscrição:
Protocolo Nome CNPJ Data da

inscrição
no COMAS-

SP

Assunto SAS Manutenção da
inscrição

Data de
entrega da

manutenção
da inscrição

01/2011-
ORG

Promoções
Humanas Eugênio

de Mazenod

49.311.285/0001-70 15/03/2011 Manutenção
da Inscrição

da
Organização

de 2020

Freguesia
do Ó/

Brasilândia

Data de entrega
da manutenção:

25/04/2017

Situação:
REFERENDADA,

por três anos
pelo plenário
do COMAS-SP

23/09/2020

08/2011-
ORG

Associação
Metodista de
Ação Social -

AMAS

51.727.949/0001-29 29/06/2011 Manutenção
da Inscrição

da
Organização

de 2019

Vila Maria Data de entrega
da manutenção:

20/03/2019

20/03/2019

23/2011-
ORG

Instituto Social
Santa Lúcia

03.841.493/0001-80 20/10/2011 Manutenção
da Inscrição

da
Organização

de 2020

Santo
Amaro

Data de entrega
da manutenção:

27/04/2017

Situação:
REFERENDADA,

por três anos
pelo plenário
do COMAS-SP

23/09/2020

27/2011-
ORG

Associação
Franciscana de
Solidariedade -

SEFRAS - Serviço
Franciscano de
Solidariedade

11.861.086/0001-63 03/12/2011 Manutenção
da Inscrição

da
Organização

de 2019

Sé Data de entrega
da manutenção:

29/04/2019

29/04/2019

30/2011-
SERV

Associação União
Beneficente das

Irmãs de São
Vicente de Paulo

de Gysegem

61.000.683/0001-71 24/05/2013 Manutenção
da Inscrição

da
Organização

de 2020

Sé Data de entrega
da manutenção:

26/04/2017

Situação:
REFERENDADA,

por três anos
pelo plenário
do COMAS-SP

05/05/2020

33/2011-
ORG

Sociedade Amigos
da Terceira Idade
São Francisco de

Assis

05.160.708/0001-23 05/07/2011 Manutenção
da Inscrição

da
Organização

de 2020

Ermelino
Matarazzo

Data de entrega
da manutenção:

17/04/2017

Situação:
REFERENDADA,

por três anos
pelo plenário
do COMAS-SP

04/08/2020

Solicitação de Inscrição:

Protocolo Nome CNPJ Data de
Entrada no
COMAS-SP

Assunto SAS Deliberação do
Plenário

1583/2019-
SERV

União Social Amigos da Vila Regina

Centro Profissionalizante Vila Regina

00.376.047/0001-54 26/02/2019 Solicitação de Inscrição
de SERVIÇO da

Organização

Itaquera Indeferimento

1649/2019-
ORG

Associação Cidadão Pró-Mundo 07.615.127/0001-64 11/12/2019 Solicitação de Inscrição
de Organização

Pinheiros Indeferimento

1659/2020-
SERV

Associação Beneficente Comunitária
Therezinha de Jesus

11.409.431/0001-22 28/01/2020 Solicitação de Inscrição
de SERVIÇO da

Organização

Itaquera Indeferimento
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1668/2020-
ORG

APABB - Associação de Pais, Amigos e
Pessoas com Deficiência, de

Funcionários do Banco do Brasil e da
Comunidade

58.106.519/0001-39 01/07/2020 Solicitação de Inscrição
de Organização

Sé Indeferimento

1671/2020-
SERV

Associação Beneficente Divina Graça 17.265.972/0001-00 17/07/2020 Solicitação de Inscrição
de SERVIÇO da

Organização

Guaianases Indeferimento

1678/2020-
PROJ

Instituto Educacional Toque para o
Futuro

Projeto Esportivo Talentos do Horto -
PETH

18.194.075/0001-16 24/08/2020 Solicitação de Inscrição
de PROJETO da

Organização

Casa Verde/
Cachoeirinha

Indeferimento

1679/2020-
ORG

Instituto Caminhar 35.936.193/0001-71 03/09/2020 Solicitação de Inscrição
da Organização

Pinheiros Indeferimento

1681/2020-
ORG

Instituto Social para Motivar, Apoiar e
Reconhecer Talentos - ISMART

03.207.499/0001-09 16/09/2020 Solicitação de Inscrição
de Organização

Pinheiros Indeferimento

1687/2020-
SERV

Associação e Centro de Integração
Infantil e Social - CIIS

17.423.408/0001-79 08/10/2020 Solicitação de Inscrição
de SERVIÇO da

Organização

São Miguel
Paulista

Indeferimento

Pedido de Reconsideração do Indeferimento da Solicitação de Inscrição:

Protocolo Nome CNPJ Data de
Entrada no
COMAS-SP

Assunto SAS Deliberação do
Plenário

1645/2019-
PROG

Fundação Otacílio Coser - FOCO 03.373.951/0001-02 28/11/2019 PEDIDO DE
RECONSIDERAÇÃO do

indeferimento da
Solicitação de Inscrição do

PROGRAMA da
Organização

Vila
Mariana

Indeferimento
do pedido de

reconsideração
e Mantido o

indeferimento

Sendo todas as deliberações com base nos pareceres técnicos, emitidos em face das verificações
“in loco” e nas documentações apresentadas.

Foram aprovados os relatos das reuniões ordinárias da CPP - Comissão de Politicas Publicas,
Legislação e Defesa da Garantia de Direitos de 11/03/2021, período da manhã (Anexo V) e
18/03/21 (Anexo VI):

Aprovado o relato da Reunião ordinária da CFO - Comissão de Finanças e Orçamento ampliada
em conjunto com Reunião Extraordinária da CPP, de 11/03/2021 (Anexo VII):

Feito o registro do cancelamento das reuniões do CCSPBF de 12/3/21 e da Comissão Eleitoral
de 15/03/21.

Não houve leitura e aprovação de relato de reunião da CMCDC nesta plenária.

Aprovado o relato do GT - Denúncias de 17/03/2021 (Anexo VIII):

Retirado o relato do GT- Regimento de 12/3/21

MATERIAS PARA DELIBERAÇAO
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Lido comunicado sobre orientações das atribuições e ações do(s) a(s) Conselheiros (as). O
plenário solicitou à Secretaria Executiva o envio do comunicado interno por e-mail para todos
o(a)s conselheiros (as).

INFORMES

Debatido o Decreto nº 30131 de 18/03/2021 do Prefeito Bruno Covas que dispõe sobre a
antecipação dos feriados. O plenário deliberou a suspensão das atividades do Conselho. O
retorno das atividades acontecerá na segunda-feira, dia 05/04, retomando assim o calendário
das reuniões das Comissões e GTs. Fica mantida a plenária ordinária de 13/04.

Informado sobre adiamento da vistoria “in loco” para a mudança da Sede do Comas para o 14º
andar do Edifício H. Lara, em função das novas restrições por conta da pandemia.

Nada mais a ser tratado, o Sr Presidente Marcos Muniz, agradecendo a presença e participação
de todos, encerrou a reunião às 17.20h, solicitando ao 1º Secretário a gentileza da lavratura da
ata.

ANEXOS

ANEXO I

RELATO DE REUNIÃO DO CDA – 19/03/2021

CONSELHO DIRETOR AMPLIADO – CDA

DESCRIÇÃO: Reunião Ordinária
REALIZAÇÃO: Virtual, por vídeo chamada com utilização do aplicativo TEAMS.
DATA: 19/03/2021 (sexta-feira) – Horário do Início: 9h30.  Horário do Término Efetivo
12h21

Conselheiros (as) Presentes:

Sociedade Civil:
Presidente: Marcos Antônio Muniz de Sousa, Conselheiros(as): Antônio Alexandre Patto
(usuário), Maria Cecilia H.M. Apostolopoulos (Organização), Natanael de Jesus Oliveira
(Organização); Maria Silvia Coviello Boscaino( Organização); Solange Cristina de Castro
Sampaio (trabalhador)
Justificativas: Maria José Mota de Borba(Sindsep)

Poder Publico:
Irma de Cassia Lins de Araújo – SMADS _ Vice Presidente
Edson Ribeiro da Silva – SMJ – 1º Secretário
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Ausentes:
Não houve ausências

Assessoria: ( Secretaria Executiva)
Graziela de Mattos Lima, Max Nicola Gonçalves Lucio, Marcela Luchetta Bressani

Pautas:

Debatido as implicações da antecipação dos feriados, levantado pela Conselheira Cecilia.
A Vice Presidente Irma, informou que a Smads, face a decisão ter ocorrido ontem, está
reunida para analisar as implicações e recomendou aguardarmos a divulgação da Tabela
do “Abre e Fecha”

Demandas Novas

1. Data: 05/03/2021: Ofício n°412/21 referente ao IC n°131/2017 - encaminhado pelo MP/SP, por e-mail,
solicitando resposta sobre eventual discussão acerca da Nota Técnica Conjunta n°01 MDS/MSaúde/2016
que versa sobre “Diretrizes, Fluxo e Fluxograma para  a intenção integral às mulheres e adolescentes em
situação de rua e/ou usuárias de álcool e/ou crack/outras drogas e seus filhos recém nascidos” Prazo 30
dias.
ENCAMINHAMENTO: Enviar para CPP.

2. Data: 12/03/2021: SEI n°6021.2021/0011828-3 Mandado de Segurança impetrado pelo CDI – Comitê
para Democratização da Informática. A COJUR solicita esclarecimentos ao Conselho para embasamento
da defesa. Os esclarecimentos já foram prestados pelo COMAS, por meio de ofício e encartado ao SEI
correspondente.
ENCAMINHAMENTO: Encaminhado oficio nº 294 para Cojur prestando os esclarecimentos. A Secretaria
Executiva fará o levantamento da documentação na Sede do Comas e nos e-mails recebidos no ponto
do Conselho

3. Data: 15/03/2021: E-mail, com cópia para SMADS, encaminhado da 12° Gabinete da vereadora Elaine
do Quilombo Periférico – Pedido de revogação do encerramento do convênio de n°76/SMADS/2016 entre
a SMADS e a organização sem fins lucrativos Associação de Voluntários Integrados no Brasil com autuação
como Serviço de atendimento Social à Família e Proteção Básica no domicílio com finalização prevista
para o dia 30/04/201.
ENCAMINHAMENTO: Enviar para CPP.

4. Data: 17/03/2021 - SEI n°6075.2020/0000123-0 - Designação da servidora REGINA CELIA DA SILVEIRA
SANTANA, RF 858.565.2, para, na qualidade de suplente, e como representante da Secretaria Municipal
de Justiça, integrar o Conselho Municipal de Assistência Social de São Paulo – COMAS/SP em substituição
da servidora Eliane Suzana Veiga de Lima.
ENCAMINHAMENTO: Para a plenária de 23/03/21 e a interessada deverá ser informada para tomar
posse.
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5.Data: 17/03/2021 – SEI n° 6024.2021/0002035-2 – Apresentação do plano de ação PETI para execução
de verbas federais de acordo com a Resolução COMAS nº 1.667, de 02 de fevereiro de 2021.
ENCAMINHAMENTO: CPP E CFO com indicação de conjunta.

Informes para ciência:

1.Data: 08/03/2021 – Eleição Conselho Municipal de Promoção da Igualdade Racial-COMPIR. Informações
gerais no link: https://drive.google.com/drive/u/2/folders/16rO8d6ltYHF947I1IrIgA9TErLFlWc7-
ENCAMINHAMENTO: Enviado aos Conselheiros em 17/3/21

2.Data: 10/03/2021 – SEI de n° 6024.2021.00012941: Resposta da COJUR/SMADS ao Ofício de n°404/2019
acerca da redução de vagas e previsão de expansão de novos serviços disponibilizadas para o atendimento
de pessoas em situação de rua. Resposta dos Ofícios disponibilizados no link:
https://drive.google.com/drive/u/2/folders/1mKRBHkTM3UzoWHrN-O_eNwBzdDtCNi9S
ENCAMINHAMENTO: Remeter CPP respostas dos ofícios.

3.Data: 16/03/2021: Informe da SMADS acerca do custeio de valores referentes ao dissídio coletivo que
poderá ser usado com recursos constantes do Plano de Trabalho desde que se fundamente no
remanejamento de outros itens de despesa, sem prejuízo da prestação do serviço.
ENCAMINHAMENTO: CPP e CFO com realizações em paralelo.

4.Data: 17/03/2021 – Providências tomadas pela SMADS acerca das condições precárias de trabalho da
SAS – Vila Mariana.
ENCAMINHAMENTO: Retirado.

5.Data: 17/03/2021 – Informe do CNAS acerca da 12° Conferência Nacional com as orientações gerais
disponibilizadas no blog do CNAS: www.blogcnas.com
ENCAMINHAMENTO: Ciente encaminhamento de oficio

INCLUSÃO DE PAUTA:

1.O CDA discutiu a questão trazida sobre o fluxo de comunicações do Conselho, bem como sobre a
questão das visitas dos Conselheiros.

Encaminhamento: Elaboração de um comunicado sobre as atribuições dos Conselheiros, descrevendo
o fluxo oficial de comunicações do Conselho via e-mail institucional pela Secretaria Executiva, e sobre
seguir as Resoluções nº687 e nº100 no que diz respeito as atribuições dos conselheiros.

Definida a pauta da plenária de 23/3/2021.

Coordenação: Marcos Antônio Muniz de Sousa

Relatoria: Edson Ribeiro da Silva
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ANEXO II

RESOLUÇÃO COMAS-SP nº 1687/2021 DE 23 DE MARÇO DE 2021

DOC 25.03.2021

Dispõe sobre a composição de Comissão de Ética do Conselho Municipal de Assistência Social de

São Paulo – COMAS-SP.

O Conselho Municipal de Assistência Social de São Paulo – COMAS-SP no uso de suas atribuições que lhe são

conferidas pela Lei Federal nº 12.524, de 01.12.97, regulamentada pelo Decreto Municipal nº 38.877, de 21.12.99, a

Lei Federal nº 8.742, de 1993, alterada pela Lei Federal nº 12.435, de 2011 e; com as disposições de seu Regimento

Interno em reunião ordinária de 23 de Março de 2021,

Considerando a Resolução COMAS n. 100/2005, que dispõe sobre a conduta dos conselheiros;

Considerando a Resolução COMAS n. 6872013, que dispõe sobre a aprovação da normatização das visitas dos

conselheiros a rede socioassistencial;

Considerando a Resolução COMAS n. 568/2012, que dispõe sobre o Regimento Interno do Conselho;

RESOLVE

Art. 1º - Compor a Comissão de Ética do Conselho Municipal de Assistência Social de São Paulo – COMAS-SP, conforme

Resolução COMAS n 568/2012 (Regimento Interno), Capítulo IV, Artigo 58, Letra F

Art. 2º - A Comissão de Ética será composta por 04 (quatro) conselheiros(as) do COMAS-SP, integrantes do CD –

Conselho Diretor:

- Marcos Antônio Muniz de Souza

- Irma de Cassia Lins de Araújo

- Edson Ribeiro da Silva

- Maria José Mota de Borba

Parágrafo Único – O quórum mínimo para início das reuniões será em primeira chamada com 04 (quatro) membros

e em segunda chamada com no mínimo 02 (dois) integrantes.

Art. 3º – A Comissão de Ética deverá manter registro dos trabalhos, respeitando o modelo existente no Conselho.
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Art. 4º – O Calendário de reuniões será definido conforme demandas que envolvam questões de ética.

Parágrafo Primeiro – A Comissão de Ética não tem caráter deliberativo e deverá entregar documento final para

Conselho Diretor Ampliado – CDA, e as questões que houver necessidade de deliberação serão remetidas ao plenário.

Art. 5º. Esta Resolução entrará em vigor na data de sua publicação.

MARCOS ANTONIO MUNIZ DE SOUZA

Presidente – COMAS-SP
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ANEXO III

Relato da Reunião – CRI

Comissão Relações Interinstitucionais

Local: Sede do Conselho Municipal de Assistência Social de São Paulo - COMAS-SP

Endereço: Praça Antônio Prado, nº33, 12º andar, Centro, São Paulo-SP

Dia: 09/03/2021 Horário: Das 09:00 às 12h30min

Conselheiros Presentes:

Poder Público: Edson Ribeiro da Silva, Luciano Santos Araújo

Sociedade Civil: Maria Silvia Coviello Boscaino, Fábio Henrique Pereira da Fonseca, Marcos
Antônio Muniz de Sousa, Solange Cristina Castro Sampaio, José Benedito França Pereira

Ausências Justificadas:

Poder Público: Valéria Eloy da Silva Kovac

Sociedade Civil: Vanessa Vidovix Vieira da Silva

Conselheiros Ausentes:

Poder Público:

Sociedade Civil: Saimon Leal Pereira

Assessoria Técnica (Secretaria Executiva): Marcela Luchetta Bressani

PAUTA:
1) Análise dos Processos - Solicitação de Inscrição e de Manutenção da Inscrição

Observações e justificativas da Comissão: A comissão analisou os processos das organizações sociais que pleiteiam
inscrição no COMAS-SP e os processos das organizações inscritas que solicitam a manutenção da inscrição. Os
processos encontram-se no ponto da comissão no Sistema Eletrônico de Informações - SEI da Prefeitura de São Paulo.
A coordenadora fez a distribuição dos processos para cada um dos conselheiros para relatoria neste dia, e para isso
foi seguida a ordem cronológica da data de entrada das solicitações. Para facilitar a distribuição dos processos, a
equipe técnica da secretaria executiva compartilhou com a coordenadora uma listagem com os números dos
processos que estão no ponto da CRI para análise, e relacionando os expedientes em ordem cronológica de entrada.
Foram analisados os seguintes processos, de solicitação de inscrição e de manutenção da inscrição:

Protocolo Nome CNPJ Data de
Entrada no
COMAS-SP

Assunto SAS Encaminhamento

1652/2019-ORG Centro de Estudos e
Assistência à Família

- CEAF

53.286.878/0001-00 11/12/2019 Solicitação de
Inscrição de
Organização

Lapa A CRI solicita à
organização o envio do

plano de
trabalho/ação

atualizado.
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1649/2019-ORG Associação Cidadão
Pró-Mundo

07.615.127/0001-64 11/12/2019 Solicitação de
Inscrição de
Organização

Pinheiros A CRI encaminha ao
plenário com proposta

de indeferimento.
1659/2020-SERV Associação

Beneficente
Comunitária

Therezinha de Jesus

11.409.431/0001-22 28/01/2020 Solicitação de
Inscrição de SERVIÇO

da Organização

Itaquera A CRI encaminha ao
plenário com proposta

de indeferimento.

1668/2020-ORG APABB - Associação
de Pais, Amigos e

Pessoas com
Deficiência, de

Funcionários do
Banco do Brasil e da

Comunidade

58.106.519/0001-39 01/07/2020 Solicitação de
Inscrição de
Organização

Sé A CRI encaminha ao
plenário com proposta

de indeferimento.

1671/2020-SERV Associação
Beneficente Divina

Graça

17.265.972/0001-00 17/07/2020 Solicitação de
Inscrição de SERVIÇO

da Organização

Guaianases A CRI encaminha ao
plenário com proposta

de indeferimento.
1681/2020-ORG Instituto Social para

Motivar, Apoiar e
Reconhecer Talentos

- ISMART

03.207.499/0001-09 16/09/2020 Solicitação de
Inscrição de
Organização

Pinheiros A CRI encaminha ao
plenário com proposta

de indeferimento.

1645/2019-PROG Fundação Otacílio
Coser - FOCO

03.373.951/0001-02 28/11/2019 PEDIDO DE
RECONSIDERAÇÃO do

indeferimento da
Solicitação de
Inscrição do

PROGRAMA da
Organização

Vila Mariana A CRI encaminha ao
plenário com proposta

de indeferimento.

01/2011-ORG Promoções Humanas
Eugênio de Mazenod

49.311.285/0001-70 23/09/2020 Manutenção da
Inscrição de 2020

Freguesia do
Ó/Brasilândia

A CRI encaminha ao
plenário com proposta

de referendo da
manutenção da

inscrição de 2020.

Encaminhamentos: A Comissão analisou o total de 08 processos. No expediente nº1652/2019-ORG a CRI solicita para
a organização o seu plano de trabalho/ação atualizado. A CRI encaminha para deliberação do plenário o total de 06
processos de solicitação de inscrição e 01 processo de manutenção da inscrição.
Deliberação do Plenário: Aprovados os processos encaminhados pela CRI.

Coordenação: Maria Silvia Coviello Boscaino
Relatoria: Apoio equipe técnica Secretaria Executiva
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ANEXO IV

Reunião da CRI

Comissão Relações Interinstitucionais

Local: Sede do Conselho Municipal de Assistência Social de São Paulo - COMAS-SP

Endereço: Praça Antônio Prado, nº33, 12º andar, Centro, São Paulo-SP

Dia: 16/03/2021 Horário: Das 13h30min às 16h30min

Conselheiros Presentes:

Poder Público: Edson Ribeiro da Silva, Luciano Santos Araújo, Valéria Eloy da Silva Kovac

Sociedade Civil: Fábio Henrique Pereira da Fonseca, Solange Cristina Castro Sampaio, José
Benedito França Pereira

Ausências Justificadas:

Poder Público:

Sociedade Civil: Maria Silvia Coviello Boscaino

Conselheiros Ausentes:

Poder Público:

Sociedade Civil: Marcos Antônio Muniz de Sousa, Vanessa Vidovix Vieira da Silva, Saimon Leal
Pereira

Assessoria Técnica (Secretaria Executiva): Marcela Luchetta Bressani

PAUTA:
1) Análise dos Processos - Manutenção de Inscrição

Observações e justificativas da Comissão: Tendo em vista a justificativa da ausência da conselheira que ocupa a função de
coordenação da Comissão, a conselheira Solange Cristina de Castro Sampaio assumiu neste dia a função de coordenadora. A
comissão analisou os processos das manutenções das organizações sociais inscritas no COMAS-SP. Os processos encontram-
se no ponto da comissão no Sistema Eletrônico de Informações - SEI da Prefeitura de São Paulo. A coordenadora e a equipe
técnica da secretaria executiva fizeram a distribuição dos processos para cada um dos conselheiros para relatoria neste dia, e
para isso foi seguida a ordem cronológica da data de entrada das solicitações. Para facilitar a distribuição dos processos, a
equipe técnica da secretaria executiva acompanhou por intermédio de uma listagem com os números dos processos que
estão no ponto da CRI para análise, e na qual relaciona os expedientes em ordem cronológica de entrada.
Foram analisados os seguintes processos, de solicitação de manutenção da inscrição:

Protocolo Nome CNPJ Data da
inscrição

no COMAS-
SP

Assunto SAS Manutenção da
inscrição

Data de
entrega da

manutenção
da inscrição

Encaminhamento
CRI

08/2011-
ORG

Associação
Metodista de
Ação Social -

AMAS

51.727.949/0001-29 29/06/2011 Manutenção
da Inscrição

da

Vila Maria Data de entrega
da manutenção:

20/03/2019

20/03/2019 A Comissão
encaminha com

proposta de
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Organização
de 2019

referendo da
manutenção

23/2011-
ORG

Instituto Social
Santa Lúcia

03.841.493/0001-80 20/10/2011 Manutenção
da Inscrição

da
Organização

de 2020

Santo
Amaro

Data de entrega
da manutenção:

27/04/2017

Situação:
REFERENDADA,

por três anos
pelo plenário do

COMAS-SP

23/09/2020 A Comissão
encaminha com

proposta de
referendo da
manutenção

27/2011-
ORG

Associação
Franciscana de
Solidariedade -

SEFRAS -
Serviço

Franciscano de
Solidariedade

11.861.086/0001-63 03/12/2011 Manutenção
da Inscrição

da
Organização

de 2019

Sé Data de entrega
da manutenção:

29/04/2019

29/04/2019 A Comissão
encaminha com

proposta de
referendo da
manutenção

30/2011-
SERV

Associação
União

Beneficente
das Irmãs de

São Vicente de
Paulo de
Gysegem

61.000.683/0001-71 24/05/2013 Manutenção
da Inscrição

da
Organização

de 2020

Sé Data de entrega
da manutenção:

26/04/2017

Situação:
REFERENDADA,

por três anos
pelo plenário do

COMAS-SP

05/05/2020 A Comissão
encaminha com

proposta de
referendo da
manutenção

33/2011-
ORG

Sociedade
Amigos da

Terceira Idade
São Francisco

de Assis

05.160.708/0001-23 05/07/2011 Manutenção
da Inscrição

da
Organização

de 2020

Ermelino
Matarazzo

Data de entrega
da manutenção:

17/04/2017

Situação:
REFERENDADA,

por três anos
pelo plenário do

COMAS-SP

04/08/2020 A Comissão
encaminha com

proposta de
referendo da
manutenção

28/2011-
ORG

Ação Social
Largo 13

43.987.809/0001-61 05/07/2011 Manutenção
da Inscrição

da
Organização

de 2019

Santo
Amaro

Data de entrega
da manutenção:

13/03/2019

13/03/2019 A Comissão
solicita para que

a organização
envie o registro
atualizado do
CMDCA-SP e a

ata de eleição e
posse da atual

diretoria.
40/2011-

ORG
Associação

Missão Belém
07.719.794/0001-97 28/06/2016 Manutenção

da Inscrição
da

Organização
de 2017

São
Mateus

Data de entrega
da manutenção:

27/04/2017

27/04/2017 A Comissão
solicita para que

a organização
envie o registro
atualizado do

CMDCA-SP
41/2011-

ORG
Associação

Reviver
04.957.904/0001-60 02/08/2011 Manutenção

da Inscrição
da

Organização
de 2020

Pirituba/
Jaraguá

Data de entrega
da manutenção:

28/09/2017

Situação:
REFERENDADA,

por três anos
pelo plenário do

COMAS-SP

28/07/2020 A Comissão
solicita para que

a organização
envie a ata de

eleição e posse
da atual

diretoria.

Encaminhamentos: A Comissão analisou o total de 08 processos de manutenção de inscrição. Nas inscrições de nº28/2011-
ORG, nº40/2011-ORG e nº41/2011-ORG a Comissão solicita documentos atualizados para as organizações. A CRI então
encaminha para deliberação do plenário o total de 05 processos de manutenção de inscrição.
Deliberação do Plenário:

Coordenação Interina: Solange Cristina Castro Sampaio

Relatoria: Valéria Eloy da Silva Kovac/Apoio equipe técnica Secretaria Executiva
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ANEXO V

Comissão Temática: Comissão de Políticas Públicas, Legislação, e
Defesa e Garantia de Direitos - CPP.

Descrição: Reunião Ordinária Ampliada da CPP

Local: Sede do Conselho Municipal de Assistência Social – COMAS-SP

Endereço: Rua Antônio Prado, nº33 - 12º andar, Centro, São Paulo/SP

Realização: VIRTUAL, por aplicativo

Dia: 11/03/2021 (quinta-feira) / Horário: Das 09:00 às 12h30min

Conselheiros Presentes:

Sociedade Civil: José Benedito França Pereira, Maria José Mota de Borba,
Solange Cristina Castro Sampaio, Antônio Alexandre de Andrade Patto, Maria
Cecília H. Mattos Apostolopoulos, Elton de Almeida Ribeiro, Dulcinea Pastrello,
Jurandir Santo Zaneti, Marcos Antônio Muniz de Sousa, Natanael de Jesus
Oliveira, Joselma Aparecida Souza dos Santos, Saimon Leal Pereira

Poder Público: Fernando Lima A. Marques, Irma de Cássia Lins de Araújo,
Rodrigo Mezalira de Souza, Edson Ribeiro da Silva

Ausências Justificadas:

Sociedade Civil:

Poder Público:

Assessoria Técnica (Secretaria Executiva): Marcela Luchetta Bressani,
Graziela Matos de Lima, Max Nicola Gonçalves Lúcio

Convidados: Vereadora Ilma. Juliana Cardoso, Fábio Rodrigues de Jesus -
Assessor da Vereadora, Vanilda - Chefe de Gabinete da Vereadora, Silvia,
Allan Carvalho, Célia Borba de Souza, Juarez - CCA Paschoal Bianco, Agatha
Marques, Lucia Madeira, Marli - A Colméia, Instituto Daniel Comboni, Ir. Sônia
Maria Martins - Cáritas, Raquel, Cássia, Karla Ribeiro, Milena Alves - CCA
Sinhazinha Meirelles, Sheila dos Santos Cereja - Congregação das Irmãzinhas
da Imaculada Conceição, Cinthya Santos, Catarina, CCA Leão XIII, Claudia
Helena - MSE Vl. Andrade, Geraldo Brito, Fabi, Rute SASF Ubuntu, Sandra RB
- Espaço Aberto, Vanessa Rufino.

Pauta:
1) Projeto de Lei nº90/2021 – Vereadora Juliana Cardoso – Institui a Política de

Assistência Social no Município, institui o Sistema Único de Assistência Social de
São Paulo – SUAS-SP e dá outras providências.
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Observações e justificativas da Comissão: A CPP solicitou que o Projeto de Lei fosse enviado pela
Secretaria Executiva por e-mail aos Conselheiros, para fins de estudo da matéria. A Comissão
encaminhou convite à Ilma. Vereadora, bem como a assessoria técnica do seu gabinete, para a
presente reunião de 11/03 (5ª feira) às 10h30min, com o objetivo de discutir o PL e também da
sua apresentação. A CPP fará uma reunião interna na primeira parte e antes da conversa com a
Vereadora, realizando a leitura do PL, ouvindo o resumo preparado pelo Conselheiro Fernando e
tirando as dúvidas que serão discutidas na segunda parte com a presença da Vereadora e dos
convidados.
Relato da Reunião:
ATA CPP em 11/03

Pauta: PL 90/21

1º Momento
Iniciamos a reunião as 9h30 com a explanação do conselheiro Fernando que apresentou
alguns pontos sobre a PL, conforme acordado na CPP anterior, elencando que:
- a PL tem concordância com as leis afetas a Assistência, NOB RH
- a novidade fica a cargo da previsão do orçamento, renda básica, expansão de CRAS e
CREAS e compromisso em atualizar e indicando a articulação setorial

Ficou acordado falas de 2min, intercalando falas de conselheiro e convidado para
que seja possível a participação e escuta de todos.

Allan, convidado
Informa que foi um dos convidados a contribuir com a elaboração do projeto na
perspectiva de um projeto de Estado e não de política de gestão.
Refere que a defesa de 5% de orçamento é uma resposta as Conferências.
Aponta que não fala em nome do gabinete de Juliana Cardoso, mas que esse é um projeto
que poderá ser alterado e discutido, pois é fruto de muito debate e defesa da Sociedade
Civil
Compreende existir vícios de cópia de outras leis para validar, mas algumas ficaram de
fora, mas reforça que há espaço e possibilidade de propor alterações

França, conselheiro segmento usuário
Refere duvidas sobre a coordenadorias do SUAS citadas no artigo 20, e aponta duvidas
nos artigo 13 a respeito da coordenação do SUAS, se seria criada pelo gabinete e ainda
no mesmo art sobre a formação, mas não fala dos trabalhadores e usuários; e sobre a
relação entre ONG e SMADS, pois já existe e no art 33 questiona sobre a regulação do
COMAS pela lei (PL apresentada), contudo o COMAS  já tem o uma lei que o legisla

Marcos, conselheiro presidente
Aponta que no art 20 não fica claro quais atores serão implicados/responsáveis, sendo
necessário esclarecer o papel do legislativo e executivo

Graziela, secretaria do COMAS
Informa ter sentido falta nos itens equidade: respeito a diversidade racial e gênero
E acrescenta importante apontar a transparência para compor o controle social
No art 6 aponta importante acrescer o Estado laico ao se pensar em políticas públicas
Sugere no cap 2 a seguinte sequência: princípios, diretrizes e objetivos para melhor
compreensão estrutural da PL
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Avalia não ser necessário apresentar a quantidade de CRAS/CREAS uma vez que deve
constar do Plano, que apresenta prazo e a lei não
E questiona sobre a renda básica constar da PL uma vez que já consta em projeto
específico

Maria Mota, conselheira trabalhadores
Questiona sobre a inicial “Instituir a Política de Assistência...”, uma vez que já existe na
Cidade, mesmo que possamos discutir em quais condições e precariedade
Não seria contraditório apontar que as parcerias não precisam apresentar contra partida,
sendo que assim poderia ser considerado serviço direto, mas não há defesa na PL dos
serviços públicos, uma vez que define número fixo de implantação de CRAS/CREAS o que
pode vir a desconsiderar a realidade dos territórios?

Natanael, conselheiro segmento OSC
Esclarece que a CPP de hoje, 11/03 seria para conhecer o projeto que será apresentado

Solange, conselheira trabalhadores
Esclarece que a contrapartida referida consta do Marco Regulatório

Dulcineia, conselheira segmento OSC
Acrescenta que no Marco Regulatório a contrapartida não será financeira

Findado as falas -
A discussão inicial sobre a PL pelos conselheiros e convidados, encerrou as 10h25, para

recepcionar a vereadora Juliana Cardoso e assessores a fim de que apresentem a PL e as
discussões que perpassaram sua elaboração

Como encaminhamento final, restou sugerido que a CPP irá relatar os questionamentos
que surgirem para encaminhar ao gabinete para posterior continuidade da discussão

Tal proposta considera que o tempo decorrido da discussão de 1h30 não a finda, apenas
a inicia

2º Momento da CPP
As 10h40 a Sra Vanilda e Sr Fábio assessores de Juliana Cardoso informam que Juliana

Cardoso esta cumprindo uma outra agenda, e ao término, compareceria a CPP para somar na
discussão.

Vanilda inicia agradecendo o convite do COMAS. Refere que o mandato que iniciam
encontra-se em meio a conjuntura que definiu medonha, mas que seguem firmes no mandato,
contra o desmonte do SUAS, defendendo vacina para todos, auxilio emergencial sem prejuízo
dos projetos de renda, para além do projeto de política, mas para que seja uma política de Estado
permanente

Informa que a discussão da PL foi iniciada no plano de governo e considerou as leis do
SUAS, a lei do SUAS de BH, sendo elaborado o primeira versão que ora apresentam, podendo ser
adaptado

Elenca como pontos importantes:
- a garantia de implantação de CRAS/CREAS e Centros POP;
- defesa da renda básica vinculada a Assistência Social;
- fortalecimento da proteção social de média complexidade;
- fortalecimento do controle social e a garantia de 5% do orçamento;
- aponta o COMAS como órgão deliberativo;
- coordenadorias do SUAS nas Subprefeituras
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Reforça que a PL esta aberta e receptiva a co-autorias. Alerta para a necessidade de
mobilização de todos para aprovação da PL

Sr Fábio, inicia sugerindo um seminário para discussão da PL e na sequencia à apresenta
conforme a organização de seus artigos, sendo que esses foram divididos da seguinte forma: 1º
ao 3º abertura do projeto; 4º ao 6º apontam a prevenção, destaca a universalidade e gratuidade;
nos arts 7º ao 18º apresentam a organização do SUAS, financiamento em regimento de co-
responsabilidade, criação da mesa do SUAS, educação permanente; dos arts 19 a 33º.

Fábio destaca que as coordenadorias nas Subprefeituras fortaleceriam os territórios.

Após a exposição foi aberto a fala aos participantes, com tempo de 2min de fala para
cada, intercalando 1 fala de conselheiro, outra de convidado

Allan, representante do FETSUAS
Parabeniza a elaboração da PL, reforça e reconhece a disponibilidade do dialogo

considerando que é um projeto inicial fruto de construção coletiva

França, conselheiro
Aponta que no art 31 o contempla, pois não tem conseguido refeição e transporte até o

presente momento no COMAS
Acrescenta que ter mais CRAS e CREAS na Cidade seria maravilhoso, porque não tem

equipamentos suficiente, sendo que para o atendimento tem unidade de distribui senha
Apresenta como preocupação o atendimento virtual substituindo o presencial, pois nem

todos dispõem de acesso a celular

Maria, conselheira
Questiona sobre a inicial da PL que refere Instituir a Política de Assistência, mas já

estando implantada na Cidade, mesmo que precária; os 5% do orçamento se são de fato possíveis
de constar da PL de forma a ser executada; quanto a implantação dos CRAS/CREAS/Centros POPs
considerar os dados dos territórios sem fixar quantidade pois os territórios no decorrer do tempo
podem mudar e apresentar maior necessidade; no art 12, gostaria de compreender o FAS como
integrante, sendo o FAS um integrante, por que os usuários não constam?

Natanael, conselheiro
Parabeniza pelo projeto e se sente contemplado com o COMAS descentralizado, fazendo

memória ao COMAS no território no qual participou.
Avalia importante apontar sobre as prestações de contas estaduais e municipais
Se recorda de Mario Covas, em legislação que defendia conselheiros do governo de

carreira e não comissionados

Lucia, trabalhadora do SUAS
Avalia como interessante a implantação de CRAS/CREAS, mas que seja conforme

demanda dos territórios
Considera formidável a ideia da PL para fazer valer a lei federal, mas tem que garantir

profissionais na rede publica para execução do trabalho, porque atualmente parte dos
atendimentos estão terceirizados. Chama a atenção para não defender a terceirização e utilizar
a NOB RH.

Acrescenta ainda que a falta de atendimento à população esta relacionada a falta de RH.

Fez-se Findada as falas em razão do tempo corrido de 1h30 e tendo os conselheiros CFO
e CPP as 13h, Irma, coordenadora da CPP esclarece a necessidade de encerrar a discussão sem
tempo hábil de resposta as perguntas acima elencadas, ficando o compromisso da CPP de enviar
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a ATA para o gabinete da vereadora para que seja possível responder aos questionamentos
devolvendo-os a CPP.

Outrossim, importante apontar que a discussão não se findou e que a CPP estará aberta
para receber os convidados para dar continuidade ao debate, se possível com a participação de
Juliana Cardoso de assessoria

Finalizando Allan aponta importância de ampliar o debate nos territórios de forma
descentralizada (audiências por exemplo) e reforça a importância de manter a discussão na CPP

Juliana Cardoso
Reforça que estão a disposição e avalia importante esse momento que em apenas 1h

foram elencadas várias questões

Fábio
Lamenta não ter tempo pra responder as questões elencadas, mas respeita a dinâmica e

encaminhamentos da Comissão
Solicita a ATA para poder responder
Responde a conselheira Maria que a inicial da PL trata de instituir porque a Lei não existe

mesmo que a política esteja sendo executada

Cecília, conselheira
Agradece e reconhece a disponibilidade de Fábio e do gabinete que contatados com

pouco tempo de antecedência e sem a formalidade inicial do email, confirmaram a possibilidade
de participar.

Lamenta o pouco tempo para discussão, embora avalie que pode ser positivo também,
pois após acessarmos a ATA iremos identificar que vários outros pontos não foram acrescentados
na discussão

Juliana
Reforça a necessidade de auto cuidado nesse momento em razão do Covid. Partilha que

tem recebido pedidos diários de intervenção para acesso a leitos, mas estão em falta nos
hospitais

Milena Alves, trabalhadora do SUAS
Refere que o art 13 contempla a necessidade das áreas que não dispõem de equipamentos

Encaminhamento:
A ata será encaminhada a Juliana Cardoso e assessores para que possam responder aos
questionamentos.

A CPP continuará discutindo a PL

Coordenação: Irma de Cássia Lins de Araújo

Relatoria: Maria José Mota de Borba
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ANEXO VI

Comissão Temática: Comissão de Políticas Públicas, Legislação, e Defesa e Garantia de
Direitos - CPP.

Descrição: Reunião Ordinária CPP

Local: Sede do Conselho Municipal de Assistência Social – COMAS-SP

Endereço: Rua Antônio Prado, nº33 - 12º andar, Centro, São Paulo/SP

Realização: VIRTUAL, por aplicativo

Dia: 18/03/2021 (quinta-feira)   /  Horário: 09:00 horas

Conselheiros Presentes:

Sociedade Civil: José Benedito França Pereira, Solange Cristina Castro Sampaio, Antônio
Alexandre de Andrade Patto, Maria Cecília H. Mattos Apostolopoulos, Elton de Almeida
Ribeiro, Joselma Aparecida Souza dos Santos, Dulcinea Pastrello, Natanael de Jesus
Oliveira

Poder Público: Fernando Lima A. Marques, Irma de Cássia Lins de Araújo, Rodrigo
Mezalira de Souza

Ausências Justificadas:

Sociedade Civil: Maria José Mota de Borba

Poder Público:

Ausências:

Sociedade Civil: Saimon Leal Pereira

Poder Público:

Assessoria Técnica (Secretaria Executiva): Marcela Luchetta Bressani

Convidados:

Pauta:
A reunião teve início em segunda chamada às 09h30min com os conselheiros presentes
conforme lista acima. Devido alguns assuntos demandarem urgência e serem prioridade,
a Comissão definiu por inverter os itens da pauta, ficando a ordem seguida a que está na
sequencia abaixo:

1) Conselheiro José França
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Observações e justificativas da Comissão: O Conselheiro solicita a inclusão de pauta. Traz
uma demanda de dois trabalhadores do CTA, que pediram ao Conselheiro para fazer uma
provocação ao COMAS-SP sobre a questão do atendimento de usuários com transtornos
mentais, em especial das pessoas em situação de rua, nos serviços socioassistenciais da
rede direta da Política de Assistência Social na Cidade de São Paulo. As questões de saúde
mental são imprescindíveis serem observadas pela Política de Assistência Social, visto que
os trabalhadores da rede ainda não recebem a formação necessária para o atendimento
dos usuários acometidos por transtornos mentais e não há qualificação necessária. Neste
sentido, a sugestão seria pensar em serviços híbridos na Assistência Social, que façam a
interface com a Saúde, como por exemplo o consultório na rua.
Relato da reunião:
A Conselheira Irma esclarece que a Saúde Mental é algo que tem reverberado muito nos
serviços de adultos e de crianças e adolescentes, sobretudo, da Proteção Social Especial
de alta complexidade. E aí entra a questão da Norma Operacional Básica dos recursos
humanos do Sistema Único de Assistência Social - NOB RH-SUAS, que não prevê. Temos
hoje a Portaria Intersecretarial nº01/SMADS e SMS, mas que também não há a questão
da Saúde Mental. Para leitura, fica a indicação da publicação em parceria com a UNIFESP,
que apresenta um estudo importante sobre essa matéria. A observação que fica é sobre
o quanto as Políticas Públicas ainda precisam ser integradas. Temos hoje duas Políticas
Públicas bem estruturadas, mas que não são integradas. E o COMAS-SP não consegue
abarcar toda a questão da Saúde Mental, visto que, por ser um Conselho que está na
Política de Assistência Social, este cuida apenas dos serviços da Assistência Social.
Encaminhamento: Envio de ofício para SMADS - solicitar o Plano Municipal de Educação
Permanente - PMEP; o que está sendo pensado e ou quais ações foram planejadas em
termos de formação continuada para os trabalhadores da Assistência Social; incluir sobre
a qualificação dos trabalhadores, do papel do ESPASO, e o que está sendo pensado e ou
foi planejado para a formação continuada dos trabalhadores, em especial no período da
Pandemia da COVID 19 e também no do Pós-Pandemia.
A CPP solicita à Secretaria Executiva resgatar para a próxima reunião o SEI que trata do
PMEP e da formação continuada, a fim de estudo dos Conselheiros.

2) Avaliação e encaminhamentos da reunião conjunta CFO e CPP de 11/03
Observações e justificativas da Comissão: Avaliação e os encaminhamentos da reunião
conjunta CFO e CPP de 11/03, que teve a presença da Secretária Berenice Giannella. A
pauta da reunião foi única - o posicionamento da Pasta às questões trazidas pelo FAS-SP
e organizações da sociedade civil.
Relato da reunião:
A Conselheira Maria Cecília faz suas considerações sobre a fala da Secretária, em especial
sobre três pontos que dizem respeito a sobra de vagas nos SAICAS, a sobra de dinheiro e
ao cálculo equivocado de custeio dos SASFs. Não é possível entender sobra de verbas. É
preciso saber de fato: o que está acontecendo? Qual é o montante disso? Primeiramente
identificar qual é essa verba, para depois estudar onde poderá ser gasta. Sobre o
remanejamento de verbas, o MROSC já traz isso e temos um Sindicato que diz sobre os
aumentos nos dissídios.
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A Conselheira Solange se coloca de acordo com a fala da Conselheira Cecília e pelo envio
dos ofícios à SMADS. Observa que vagas ociosas em SAICAS soa como denúncia e que é
algo preocupante. Questiona se será realizada reunião conjunta da CPP com CFO para
alinhar os encaminhamentos da parte da tabela de custeio dos SASFs. Lembra a todos
que o fundo provisionado de junho não é para dissidio coletivo; e, que o comunicado de
remanejamento dos recursos do mês de junho para cá, provoca uma situação complicada
porque muitas organizações já gastaram.
O Conselheiro Natanael questiona: se tem dinheiro em caixa, porque então a Secretaria
não pagou os convênios que estão atrasados? Concorda que as 420 vagas ociosas em
SAICAS é algo que preocupa. E do SASFs, esclarece que quem solta a tabela de custeio é
a Secretaria, assim como quem ajusta a tabela também é a SMADS. Caso contrário, e pela
fala da Secretária, o Conselho então poderia rever a tabela de custeio de toda a Portaria
47/SMADS/2010?
A Conselheira Irma observa que o próprio conselho tutelar tem feito atendimento
remoto, a solicitação de vagas tem sido bem menor em CPAS e não temos tido problema
de vagas. Precisa ficar bem claro que não são os CREAS que fazem acolhimento. E que
em outro cenário, essa notícia das vagas ociosas em SAICAS não deveria causar espanto.
A preocupação que cabe é o que está sendo feito para evitar a institucionalização. Visto
que corresponde a uma experiência que traz traumas irreparáveis, diga-se de passagem,
na vida de crianças e adolescentes. Precisamos pensar que tivemos ampliação da família
acolhedora, a Casa Lar também entra nesse número. São várias nuances envolvidas na
questão da sobra de vagas. E outra questão, nas casas são divididas por gênero e faixa
etária. Congelam as vagas e pactuam com o judiciário para não receber adolescentes, e
então não se tem vaga para adolescentes de 12 a 17 anos. Há vaga para bebê, sendo que
entra um a cada sete meses. Além disso, o SEAS só leva a criança e o adolescente quando
é verificado que há possibilidade. É uma questão a avaliar. Temos uma exclusão de faixa
etária aqui na cidade de São Paulo. Quanto ao erro de cálculo na tabela de custeio dos
SASFs, é preciso identificar o erro para depois corrigi-lo.
O Conselheiro Natanael esclarece que a SMADS não disse onde está o erro. Neste caso,
as possibilidades seriam pegar a planilha atual dos convênios e comparar com a aprovada
ou solicitar para que a Secretaria esclareça o ponto onde está o erro.
A Conselheira Irma ressalta que temos a questão do TCM. Várias instancias respondem
pelos erros nos convênios, quem está operacionalizando e quem aprovou. Importante
então esclarecer quais são os itens errados, como se identificou e chegou até o erro, para
então corrigir.
A Conselheira Dulcinea reforça que quem tem responsabilidade, neste caso, é a SMADS
e não o COMAS-SP. Em relação ao SAICA, a perspectiva deve ser de cada vez diminuir e
não de precisar aumentar vagas. Tomara que a sobra das vagas seja porque as famílias
estão mais fortalecidas. A sua proposta é que a CPP e CFO se debrucem em cima das falas
da Secretária e façam uma devolutiva para a Cidade. Outra questão a ser pensada é sobre
os órfãos da COVID 19, como vamos lidar com isso? Já está sendo feito um estudo? Quem
vai passar para a Assistência Social esse novo público, será a Saúde que irá passar? Não
seria melhor a Assistência Social já ir se preparando, visto que temos as vagas sobrando
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nos SAICAS? Por fim, gostaria de esclarecer da fala da Secretária é que se trata de verba
em caixa e não se trata de verba de orçamento.
A Conselheira Maria Cecília pondera: se o judiciário não está atendendo, e se as famílias
estão fortalecidas, ok, tudo isso pode estar acontecendo. Mas, questiona até que ponto
temos a comprovação se foi feito um estudo embasado sobre tudo isso? Era obrigação
da Secretária ter apresentado o panorama da situação do acolhimento de crianças e
adolescentes, e quem passou as informações? Se foi COVS, ou não? Portanto, considera
que a Secretária deve fundamentar as suas falas e o estudo que as embasam. Em relação
aos SASFs, primeiro havia se dito que diminuiu a verba da alimentação porque a média
de frequência diária estava baixa. Observa-se mais uma vez que nada é explicado. E a
Secretaria jogou no colo do Conselho ao falar que este teria corresponsabilidade. A sua
proposta é para que seja chamada a Secretaria, as equipes da PSE e PSB para esclarecer
esses três pontos. É inadmissível que uma Secretária diga que não sabe onde vai gastar
essa verba. Mesmo que seja verba de caixa. O aumento do dissídio atrasado tem que ser
dado sim, qual é o montante? Precisamos saber e vamos para as instancias responsáveis
pressionar.
O Conselheiro Natanael esclarece a todos que a atualização dos convênios não é da
responsabilidade do Conselho. Sempre foi responsabilidade da SMADS, é ela quem solta
a tabela de custeio. A briga é que seja cumprido o MROSC, porque assim será cumprido
o dissidio. A verba do SASF tem que ser cumprida.
A Conselheira Irma resume que trazem basicamente os mesmos pontos e considera que
os encaminhamentos definidos hoje podem ser assinados conjuntamente por CPP e CFO,
visto que estão presentes nesta reunião os conselheiros representantes da CFO, bem
como a coordenação das duas Comissões. Sugere que seja verificado o registro do chat
da reunião e conferir se todos os Conselheiros conseguiram acessar o vídeo da reunião
ou se precisam de alguma liberação de acesso.
A Conselheira Dulcinea pontua que não tem verba para compra de cestas básicas para
os CCAs, os CRAS estão sem verba. Há 2, 3 ou 5 meses que os CCAs estão sem verba. E se
a Secretária disse que tem verba, a SMADS tem que pagar os CCAs.
A Conselheira Maria Cecília questiona se há alguma norma que diz que a verba federal
só é liberada após que o município realizar a prestação de contas da verba utilizada?
O Conselheiro Natanael esclarece que SMADS tinha dificuldade em pagar CCAs porque
os convênios tinham verbas federal e estadual e essas as vezes atrasavam. Então foi feita
uma Portaria por SMADS na época da Secretária Luciana Temer.
Encaminhamento:
Envio de ofício à SMADS, com os seguintes questionamentos e esclarecimentos:
- A respeito dos três pontos: sobra de vagas nos SAICAS, da sobra de dinheiro e o cálculo
equivocado de custeio dos SASFs;
- Para que esclareça sobre o pagamento dos convênios atrasados;
- Para que informe em qual item e onde está o erro na tabela de custeio dos SASFs, além
de que esclareça como se identificou e chegou ao erro;
- Para que esclareça sobre a falta de verba para compra de cestas básicas para os CCAs.
A CPP está encaminhando a pauta para CFO, tendo em vista as respectivas pertinências
das Comissões.
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A CPP solicita que a Secretaria Executiva faça a verificação do registro do chat da reunião
conjunta de 11/03, bem como assessore os Conselheiros a acessarem o vídeo da reunião
e confira se precisam de alguma liberação de acesso pelo setor de informática.

3) Notícia trazida no CDA em 05/03/21 sobre a questão da SAS Vila Mariana
Observações e justificativas da Comissão: Notícia trazida pela Conselheira Maria Mota
no CDA em 05/03/2021 sobre a questão da SAS Vila Mariana, que apresenta condições
inadequadas no local, não sendo um espaço que permita o distanciamento social e outras
medidas sanitárias recomendadas pela Saúde, de insalubridade a equipe, inclusive com o
falecimento de uma trabalhadora. Por ofício, o CDA consultou SMADS sobre a questão da
insalubridade do local, e que a equipe está sem condições.

Relato da Reunião: A Conselheira Irma traz que a SAS Vila Mariana foi realocada para o
prédio do ESPASO, ocupando o seu andar térreo, na Avenida Ascendino Reis. Espaço este
que ficou apertado para a equipe. Os imóveis na Vila Mariana são bem caros, então
muitas casas foram visitadas, mas não foram aprovadas. Ao que pese a questão de ofício
pelo CDA, houve um diálogo com o Secretário Adjunto Douglas, e a Irma traz as respostas
de que se conseguiu e já se tem um imóvel, e que o processo para que seja alugado está
bem adiantado.
Encaminhamento: A Comissão encaminha a matéria para o GT Denúncias, a fim de que
realize o seu acompanhamento e no caso de precisar fazer nova intervenção.

4) Frentes Frias
Observações e justificativas da Comissão: A CPP traz a questão urgente de solicitar para
SMADS o Plano de Contingência das Baixas Temperaturas de 2021.
Encaminhamento: Envio de ofício à SMADS solicitando o Plano, com o anexo à Resolução
que dispõe que este deveria ter sido enviado ao Conselho ainda na primeira quinzena do
mês de fevereiro.

5) Levantamento das pautas em análise/acompanhamento na CPP e dos prazos dos
ofícios

Observações e justificativas da Comissão: A Comissão solicitou a Secretaria Executiva que
fosse realizado o levantamento das suas demandas em análise, em acompanhamento.
Além disso, que fossem levantadas todas as pendências e os prazos de todos os ofícios,
enviados, que aguardam respostas e as matérias urgentes.
Encaminhamento: Foi feita a leitura do levantamento dos serviços aprovados pelo
Conselho, juntamente com as resoluções que dispõem pelas aprovações. No caso do
Programa Criança Feliz, a Comissão solicita que a Secretaria Executiva levante o material.
A comissão pede para incluir a questão do CAEI. Pelo adiantado do horário, a Comissão
encerra a reunião e como encaminhamento fica que retornará na próxima a partir da aba
dos ofícios na planilha preparada pela equipe da Secretaria Executiva.
A reunião foi encerrada às 12:00 horas.

Coordenação: Irma de Cássia Lins de Araújo

Relatoria: Solange Cristina de Castro Sampaio
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ANEXO VII

Relato da Reunião da CPP e CFO

Comissão Temática: Comissão de Finanças e Orçamento - CFO e Comissão de Políticas Públicas,
Legislação, e Defesa e Garantia de Direitos – CPP conjunta.

Descrição: Reunião Ordinária da CFO conjunta com Extraordinária da CPP

Local: Sede do Conselho Municipal de Assistência Social – COMAS-SP

Endereço: Rua Antônio Prado, nº33 - 12º andar, Centro, São Paulo/SP

Realização: virtual, por aplicativo

Dia: 11/03/2021 (quinta-feira) / Horário: 13h30min

Conselheiros Presentes:

Sociedade Civil: José Benedito França Pereira (CPP), Maria José Mota de Borba (CPP), Solange
Cristina Castro Sampaio (CPP), Antônio Alexandre de Andrade Patto (CPP e CFO), Maria Cecília
H. Mattos Apostolopoulos (CPP), Elton de Almeida Ribeiro (CPP), Joselma Aparecida Souza dos
Santos (CPP), Dulcinea Pastrello (CPP e CFO), Natanael de Jesus Oliveira (CPP e CFO), Marcos
Antônio Muniz de Sousa (Presidente COMAS-SP), Maria Silvia Coviello Boscaino, Jurandir Santo
Zaneti

Poder Público: Fernando Lima A. Marques (CPP), Irma de Cássia Lins de Araújo (CPP), Rodrigo
Mezalira de Souza (CPP), Edson Ribeiro da Silva (CFO), Rosier Batista Custódio (CFO), Daiane
Castro Chaves (CFO)

Ausências:

Sociedade Civil: Saimon Leal Pereira (CPP)

Poder Público:

Assessoria Técnica (Secretaria Executiva): Max Nicola Gonçalves Lúcio, Marcela L. Bressani e
Graziela Matos de Lima

Convidados: Ilma. Secretária Municipal de Assistência e Desenvolvimento Social - Sra. Berenice
Maria Giannella, Alexandre, Cida Neves, Juarez - CCA Paschoal Bianco, Laerte/Fabiana, Agatha
Marques, Amalia Macedo Corrado, Caroline - UNAS, CCA Estação, CCA Londrina, CCA Murialdo,
Daniela França, Elaine Aparecida de Souza, Maria Tereza de Castro Menezes, Najila, Nazareth
Cupertino, Neide Rodrigues, Nicolau Beltrão, NPJ Jaçanã/Tremembé, NPJ Sé, Patrícia, Ricardo,
Rogério Fonseca, Rosângela, Silvana do Nascimento, Silvana, Rosy Leme, Sandra, Sheila -
Educandário Sagrada Família, Simone, Marli - A Colméia, CCA Leão XIII, Erica - SASF Ponte Rasa,
Adriana - CRAS Butantã, Carlos, Dircelia - MSE Liberdade e Cidadania, Gustavo Duque, Irineu,
Juliane, Keli Cristina Fabrício, Lania - CCA Frei Tito, Leila Soriano, Luis Lorente, Washington
Oliveira Irmão, Carolina Rebouças, CCA São Francisco das Chagas, Ana Araujo, Aline de Jesus,
Alessandra Félix, Camila, CJ Anhanguera, Madalena - CCA Arco, Rosângela Freitas - CCInter,
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Bernadete Rosa, Camila Viotto - CJ NSÓ, Clissia - CJ VG, Gisele - Tijolinho, Regina Paixão, Geraldo
Brito, Júlio Cezar de Andrade, Luciane - CCA São Gabriel, Renata - Tijolinho, Gilda - CJ Mundo
Novo, Lidia Tinti, Claudia Jorge, Sandra RB - Espaço Aberto, Vanessa - AMAS, Adriana Reis,
Adriana - CCA São Joaquim, Amanda, Ana Cris, CCA Seara Bendita, CCA Morro Grande, CCA Santo
Agnello, CCA Jardim São Bento, CCA Londrina, CCA Madre Rita Amada de Jesus, Célia Borba, Xisto
- Rainha da Paz, Antônia, Antônio Ricardo - CEDESP, CCA Parque Mandy, CJ Helena Portugal,
Augusto Vinícius, Bruna Rodrigues, Camila Luz, CCA Aparecida Rose, Cibele, CEDESP FJP,
Célia/Donizete, Chelsea, Cilene - Caminhando, Cintia - CCA Valo Velho, Creuzete das Neves
Santos, Daniele Lins - CCA Frei Tito, Daniele Machado, Dani - CRAS Jaçanã, CREAS VM, Fátima -
CRAS BT,  Emilia Maniezzo, Fabiano Silva, Fernanda - CREAS Sé, Fernanda Fiuza, Glória, Gabriela
- CCA Mutirão, Gerlani Bento da Silva Falcão, Graça, Francisco, Florencia - CEFLAS, ILPI Butantã,
Iris, Ir. Juliana TC, Ivani, Izabel - SASF Cambuci, Janeide França, Jasmine, Sheila Hsu, SAF Capão
Redondo III, SASF Jaçanã, CJ Eucaliptos, Sandra Regina, Sandra Fernandes, Sueli - Canarinho, Sueli
Andriska, Suellen, Sueli - CRAS CS, Tamires Carvalho, Tatiana, Thiago Aranha, Valdenice Maria
Tavares, Valmir, Vanessa, Valdice, Vanessa Solange Gimenes, Vania - CCA Sta. Cruz, Vivian, Viviane
Monteiro, Wesley - CEJOLE, Zulmira Fonseca, Marcia Perrone, Cida Guerra, Mariah Lima, Silvana
- CRAS AD II, Ivandro, Maria Luiza - CRAS Cachoeirinha, Gisely, SAICA Sagrada Família, Myrian -
CCA Provin, Michel, Majô - CRAS AD II, Edna, Ana Paula - CCA Pedreira, Reinaldo, Carina - CRAS
Jabaquara, Rosana, Nalva - CCA JG Jaraguá, Lucas Bachmann, Lusiene Ribeiro, Debora, Ricardo
Scorna, Rodrigo Silveira, CCA Sol Nascente, Luciana Marcondes Pazzini, Bruna Conceição, MSE
Campo Limpo, Carlos, Cássia, Maria Inez, Marli - CCA São Sebastião, Fátima Paulino, CRAS
Ermelino, Leia - CAEI Umuarama, Edna, CCA Tijolinho, Daiane Rodrigues, Cristiane, Dulci, Elaine
Fiori, Dulcinéia Santos, Edson Penha

Pauta:
1) Esclarecimentos da Secretaria e o posicionamento da SMADS às manifestações enviadas

pelas organizações da sociedade civil e aos questionamentos do FAS-SP
Observações e justificativas da Comissão: O Conselho recebeu as seguintes manifestações das
organizações da sociedade civil e do Fórum de Assistência Social - FAS-SP:
- Carta aberta enviada em 09/03 pela rede de serviços socioassistenciais da Proteção Social Básica
parceira da SAS/AD referenciadas ao CRAS Cidade Ademar I, CRAS Cidade Ademar II CRAS
Pedreira, representada por trabalhadores e Organizações Sociais.
- Ofício 016/2021 enviado em 01/03 pelo FAS-SP com questionamentos e preocupações afetos a
esse período de pandemia no âmbito da Política de Assistência Social.
Foi solicitada a reunião, com convite à Ilma. Secretária de Assistência e Desenvolvimento Social,
Sra. Berenice Maria Giannella, para discutir o assunto a partir das manifestações recebidas por
este Conselho, e a fim de que a Secretaria possa esclarecê-los e trazer o posicionamento da Pasta.
Relato da Reunião:
A partir da pauta proposta e após a abertura dos trabalhos pelo Presidente do COMAS – Marcos
Antônio Muniz de Souza e pela Coordenadora da CPP – Irma de Cássia Lins de Araújo, foi aberta
a palavra para que a Secretária Municipal de Assistência e Desenvolvimento Social – Berenice
Maria Giannella esclarecesse os pontos conforme a sequência abaixo:

- Vacinação: embora as equipes de trabalhadoras e trabalhadores da Assistência Social não
estejam contempladas no Plano Nacional de vacinação, já houve início de vacinação nos SEAS,
CDI, Centro Pop, Centros de acolhida  pop rua, núcleos  pop rua, ILPIs e residências inclusivas e,
além disso, a Secretaria vem realizando gestões para que todos os profissionais sejam
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contemplados no Plano Nacional de Vacinação, inclusive por meio do Colegiado Nacional de
Gestores Municipais de Assistência Social – CONGEMAS e do Colegiado Estadual de Gestores
Municipais de Assistência Social – COEGEMAS.

- Questão orçamentária/financeira: a secretária mencionou que os recursos têm sido suficientes
para fazer frente aos compromissos assumidos pela Secretaria e destacou a possibilidade de
aprofundamento deste debate entre COMAS e SMADS;

- Repasses do SASF: a secretária esclareceu que diante da identificação de erro na tabela de
cálculo do repasse, as renovações foram pautadas pela correção e mencionou ser possível o
aprofundamento do debate entre COMAS e SMADS;

- Concursos e Ação Civil Pública: houve o esclarecimento de que os profissionais estão sendo
efetivados por meio da Ação Civil Pública e que enquanto esta ação estiver em andamento há
impedimento legal para a realização de novos concursos.
Após os esclarecimentos iniciais outras questões sobre as mesmas temáticas foram levantadas e
respondidas pela Secretária nos mesmos termos expostos acima.
Encaminhamento:
- Diante da impossibilidade de leitura de todas as manifestações inseridas no “chat” da reunião,
a coordenação solicitou que a Secretaria Executiva enviasse posteriormente à Secretária;
- Os pontos debatidos voltarão para a apreciação conjunta da CPP e CFO para futura definição
dos encaminhamentos.

Coordenação: Irma de Cássia Lins de Araújo e Natanael de Jesus Oliveira

Relatoria: Rosier Batista Custódio
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ANEXO VIII

Reunião Ordinária - Grupo de Trabalho Denúncias

Descrição: GT Denúncias
Local: Sede do Conselho Municipal de Assistência Social – COMAS-SP
Endereço: Rua Antônio Prado, nº33 - 12º andar, Centro, São Paulo/SP
Realização: VIRTUAL, por aplicativo
Dia: 17/03/2021
Horário: 14h00
Conselheiros Presentes:
Sociedade Civil: Antonio Alexandre Patto, Cecilia Apostolopoulos, José
França
Poder Público: Sebastiana
Ausências Justificadas:
Sociedade Civil:
Poder Público:
Assessoria Técnica (Secretaria Executiva): Max Lucio
Convidados:
Pauta:
DEMANDAS NOVAS

1) Denúncia sobre implantação de Catraca no Núcleo administrado pela OSC Aliança
da Misericórdia. E também referente a criação de uma moeda local, onde a
aquisição desta moeda é vinculada a troca de latinhas.
Para entrar no local somente com a entrega de latinhas.

Observações e justificativas: Estes procedimentos estão em total desacordo com a Política de
Assistência Social.

Encaminhamento: Encaminhamento de ofício para a SMADS e para a OSC solicitando
esclarecimentos

2) Denuncia referente a cobrança de taxa para a inclusão de usuário no benefício
emergencial no Zachi Narki

Observações e justificativas:
Encaminhamento: Reiterar a solicitação de esclarecimentos junto a SMADS em relação
ao ocorrido no Zachi Narki.

Coordenação: Antônio Alexandre de Andrade Patto

Relatoria: M. Cecilia Apostolopoulos


